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ENTREVISTA. LAURA MORENO RODRÍGUEZ, embajadora de México 
en Chile, sobre la protección del legado cultural e inmateri. 

  

“En México existe una 
protección patrimonial 
por ley, eso facilita que 
haya un mayor cuidad 
Daniel Esparza Salfate 
ciudadesamercuriovalpo.cl 

a embajadora de México 
en Chile, Laura Moreno 

Rodríguez, es doctora en 
Historia Moderna y Contempo- 
ránea y académica einvestigado- 
raenla Universidad Nacional Au- 
tónomade México. Además, fue 
directorageneraldel Acervo His- 
tórico Diplomático delaSecreta- 
ría de Relaciones Exteriores de 
su país y es autora de varios tex- 
tos deinvestigación conrelación 
alos exilioslatinoamericanosy la 
seguridad nacional. 

Ensu cargo de embajadora 
llevacasidosaños y haencabeza- 
dodiversasactividadesconelob- 
jetivo deestrechar los vínculos de 
cooperación connuestro país. 

Durante una visita que reali- 
z6 ayer ala región conversó con 
ElMercurio de Valparaíso y deta- 
116 los motivos de su paso por la 
Ciudad Puerto, además de rele- 
varlacercanarelación que posee 
nuestro país con México ylasac- 
ciones que realizará a futuro en 
Chile. Abordó, también, otroste- 
mas de contingencia, entreellos, 
las tasas arancelarias que ha in- 
tentadoimpulsar Donald Trump 
desde que asumió como presi- 
dente de Estados Unidos. 

- ¿Aquése debe estavisita a Val- 
paraíso? ¿Qué actividades está 
realizandoenlaciudad como em- 
bajadora? 
-Laembajada vinoa visitarlases- 

“Vinimos también a 
visitar a la nueva 
alcaldesa Camila 
Nieto. Siempre 
tenemos ese 
acercamiento con 
cualquiera de las 
autoridades que 
correspondan”. 

cuelas México que existen acá, 
que son nuestras escuelas delos 
programas que tiene la Agencia 
Mexicana de Cooperación. Vini- 
mos a entregar unos libros de 
texto, materiales educativos y a 
platicarunpococonl' 
ressobre cuál esla 
tasescuelas, cómo van los alum- 
nos, etcétera. Y porotrolado, vi 
nimostambiéna visitara la nue- 
vaalicaldesa Camila Nieto. Siern- 
pre tenemos ese acercamiento 
con cualquiera delas autorida- 
des que correspondan para dar 
seguimiento alos proyectos que 
tenemos en conjunto o que te- 
níamos con laadministración pa- 
sada. Primero presentarnos co- 
'morepresentantedenuestro pa- 
ís y, segundo, platicar también 
conella de posibles proyectos de 
carácter educativo, cultural que 
podamos desarrollar en conjun- 
10, quees lo que másnosimpor- 
tarecalcar actualmente. 

   

  

ESTRECHAS RELACIONES 
=¿CómovelarelaciónentreChile y 

México, en especial entre Valpa- 

” 

raíso y México, teniendo en cuen- 

ta que nuestro puerto es de los 
principales puntosdeexportación 

demercanciaasu país? 
-Bueno, larelación entre México 

y Chileyocreo quesiemprehasi- 
do muy fraterna. Realmente hasi- 
do algo muy natural entre nues- 
trospaíses. Nosotrostenemosco- 
munidad méxico-chilena desde 

hace ya mucho tiempo y eso, 
pues, nos facilita muchoacercar- 
nos entre nosotros. Tenemos 
nuestras escuelas, quees lo que 
nos interesaría mucho rescatar. 

Obviamente, también tenemos 

mucharelación con las universi- 
dades deacá, con la Universidad 

Católica, etcétera. Elaño pasado 
hicimosla exposición (“Pasajes 
delasolidaridad dedos naciones 

hermanas: México-Chile a 85 

años delexiliorepublicano espa- 
ñol”), una exposición que tam- 
bién la montamos acá. Un con- 
versatorio también, tenemos el 

Fondo de Cultura Económica 
queustedes también ya loccono- 
cen. Y con Valparaíso me parece 
queees una ciudad muy impor- 
tante, tanto culturalmente ha- 
blando como anivel de puertos. 
Desde el año 2008, Xochimilco, 

quefue una de las ciudades her- 
manas, y Veracruz firmaron un 
Acuerdo de Ciudades Hermanas 

con Valparaíso, quetienequever, 
básicamente, con promocionar 
diversas actividades culturales y 

artísticas entre estas zonas. La 
idea sería seguir estrechando es- 
ta relación, tanto con alguna ciu- 

  

LA EMBAJADORA VISITÓ LA CIUDA( 

“La idea sería seguir 
estrechando esta 
relación, tanto con 
alguna ciudad en 
específico que le 
interesara a 
Valparaíso, como 
con México”. 

dadenespecífico que leinteresa- 
raa Valparaíso, como con noso- 
tros, con México. Básicamente, 

esoeslo que estamos buscando. 

Ud 
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mo el patrimonio inmaterial de 
nuestro país. Entonces, hay una 
protección porley y eso facilita 
evidentemente que haya unma- 
yor cuidado. En Valparaíso no 
debería sermenos. Valparaíso yo 
«reo que es uno delos patrimo- 
nios más importantes de Chile, 
sobre todo porque es una delas 
ciudadesquetenemoscomoma- 
yor referente cuando hablamos 
deChile desde elextranjero. Val 
paraíso, obviamente, por las ca- 
les, el puerto, lo que significa Pa- 
blo Neruda, en fin, creo que eso 

    

es fundamental. 

PATRIMONIO CULTURAL 

- México es ri a nivel — -Valparaisoestá 
mundial por el resguardo y cuida- sede dela Secretaría del Acuerdo 

do desu patrimonio cultural. Val- porla Conservación yuso Sosteni- 
paraiso es unaciudad patrimonial ble de la Biodiversidad. Ya se tie- 
declarada por la Unesco; sin em- 
bargo, enlos últimos añosse ha 
notado un deterioro en laciudad 
que puede poner en peligro esta 
«categoría. ¿Cómo ve usted estasi- 
tuación yqué medidas adoptaMé- 
xico enestamateria quepudiesen 
replicarseen laCiudad Puerto? 
-Bueno, regularmente México 
tiene una ley nacional, queesde 
laprotección del patrimoniocul- 
tural. Siempre se ha mantenido 
esa ley y ha permitido que se 
mantengantanto losedificiosco- 

ne el apoyo del presidente de 
Francia. ¿México apoyaría esta 
postulación? 
-Bueno, yo creo que esoyalode- 
terminaría el gobierno de Méxi- 
copropiamente, nosotros nopo- 
demos determinar ni adelantar 
esetipo de posicionamientos por 
el momento. 

BARRERAS ARANCELARIAS 
-Pasando a un tema internacio- 

nal, el gobierno de Donald Trump 
ha apuntado a poner barreras 

“Valparaíso yo creo 
que es uno de los 
patrimonios más 
importantes de 
Chile, sobre todo 
porque es una de 
las ciudades que 
tenemos como 
mayor referente 
cuando hablamos 
de Chile desde el 
extranjero”. 

arancelarias asus paíseslimítro- 
fescomoMéxicoy Canadá. ¿Cómo 
afecta esto asu país y que conse- 
duencias podría traer para otros 
países de Latinoamérica como 
Chile? 
- Nuestra Presidenta (Claudia 
Sheinbaum) ha declarado mu- 
chosobre estetema. Nosotros es- 
tamos protegidos por un Trata- 
do deLibre Comercio y el diálo- 
go que se ha hecho con Estados 
Unidos hasido de lo más respe- 
tuoso. Entonces, en este mo- 

mento no hay ningún peligro 
quenos preocupepor eltema de 
Iasbarreras arancelarias. En el 
caso a nivel internacional, yo 
creoqueesoyadepende decada 
unodelos paísesy sus diferentes 
relaciones con Estados Unidos. 

- ¿Qué otras actividades tiene 
presupuestadas realizarenla Re- 
gión de Valparaíso y en otras zo- 
nas del país? 
-Pues pensamos ir ala ciudad de 

Concepción, queesahí donde te- 
'nemos nuestro cónsul honora- 

rio, quees donde también está 
nuestra comunidad mexicana. 
Con ellos también celebramos 

varias actividades de carácter 

educativo, nosacercamosiguala 
lasuniversidades. Y bueno, aho- 

rita estamos generando proyec- 
tos más de carácter científico y 
tecnológico, abriendo todas es- 
tas posibilidades, sobretodo que 
nos interesa desde México. Que- 

remosirtambién al norte de Chi- 

le, un poco para explorar nues- 
tra comunidad, porque allá nos 
hace falta también algún repre- 

sentante de México. 0s 
  

Encuesta ayudará a planificar los viajes 
que se realizan y elaborar diagnóstico 
SAN CARLOS. 500 hogares de la comuna serán encuestados sobre sus viajes. 

aonel objetivo de cono- C creciente 
habitantes de San Car- 

los, el Programa de Vialidad y 
Transporte Urbano (SECTRA) 
del Ministerio de Transportes 
y Telecomunicaciones realiza- 
rála primera Encuesta Origen 

Destino a hogares de la comu- 
na, la cual se desarrollará des- 
de hoy hasta el 31 de mayo de 
2025. 

La información permitirá 
recopilar datos sobre lascarac- 
terísticas de los viajes que se 
realizan y elaborar un diagnós- 

tico para desarrollar políticas 
públicas que mejoren la movi- 
lidad de San Carlos. El objetivo 
central es generar una comu- 
na que sea ambientalmente 
sustentable y que se ajuste a 
las necesidades de todos los 
habitantes, con especial énfa- 

sis en peatones, ciclistas y 
usuarios del transporte públi- 
co. 

El seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones de Ñu- 
ble, Javier Isla Figueroa, seña- 
ló que “esta encuesta nos per- 
mitirá saber desde dónde, ha- 
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EL31 DE MAYO CONCLUYE. 

  

cia dónde y cómo se moviliza 
la población, por lo que podre- 
mos determinar necesidades 
de infraestructura, por ejem- 
plo, en el transporte público, 
ciclovías oáreas de circulación 

peatonal, información con la 
que actualmente no se dispo- 
ne. Recordar que estaes la pri- 
mera vez que se realizará esta 
encuesta enla comuna, porlo 
tanto, será un insumo gigante 
para el crecimiento de la ciu- 
dad, através del desarrollo or- 
denado y planificado”. 63
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